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Expediente
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autoidentificação, quase que por um decreto 
mágico, acaba com a pauta racial no Brasil? 

Certamente não. É evidente que as pessoas 
podem se declarar como desejam, mas é 
igualmente inegável que se assumir negro num 
país racista nunca foi uma tarefa fácil e você sabe 
muito bem como é.
  Não é apenas a cor que torna a pessoa negra, 
mas a consciência política de que ela participa da 
experiência comunitária de sofrer alguma forma 
de racismo que não atinge, no Brasil, as pessoas 
brancas.
  Para tanto, pardos e negros, longe de serem 
categorias separadas, expressam do ponto de 
vista estatístico uma enorme vitória dos 
movimentos sociais que, ao oferecerem 
condições para que as pessoas pudessem se 
declarar como negras ou indígenas, conseguiram 
mudar as estatísticas de um país em que durante 
muito tempo as pessoas, mesmo sendo mestiças, 
se autodeclaravam brancas.
  Portanto, apesar de o Brasil ainda ser racista, os 
movimentos sociais conseguiram numa década 
retirar o caráter majoritariamente branco do 
nosso país. O que o censo mostra é que mais 
pessoas se percebem como negras (um aumento 
histórico) na mesma proporção que menos 
pessoas se reconhecem como brancas. Sendo este 
o dado objetivo que a pesquisa oferece.

  Com efeito, para um liberal, tudo é uma questão 
d e  e s c o l h a  p e s s o a l .  A s s i m ,  u m a 

  Nos debates da vida e da sociedade, quando um 
acadêmico projeta no outro uma militância como 
forma retórica de diminuir o que está sendo 
discutido, pode ter certeza de que ele está falando 
de si mesmo. O uso reiterado da palavra 
"militante", é a prova de que ele está falando mais 
de uma reafirmação de sua própria posição do 
que levando a sério aquilo que pretende criticar.
  Ademais, os movimentos sociais têm plena 
consciência da mestiçagem em nosso país. O 
ponto é que essa mestiçagem, por um lado, foi 
iniciada por um processo de violência e 
assimetrias. Por outro, foi usada politicamente 
para apagar a presença negra e indígena na 
história de nosso país, uma vez que, embora seja 
um país mestiço, as classes dominantes e os 
privilégios sociais sempre estiveram na mão das 
pessoas brancas.
  Contudo, basta ver os monumentos nas cidades 
do nosso país, a cor das pessoas que frequentam 
os cursos mais concorridos nas universidades e 
os cargos públicos, sobretudo antes das leis de 
cotas. Aliás, foi graças à pressão do movimento 
negro que a universidade começou a ser habitada 
por corpos e por cosmovisões dissidentes da 
matriz europeia, contribuindo para o combate à 
ideologia do branqueamento.

  Já o cyberbullying é classificado como 
intimidação sistemática por meio virtual. Se for 
realizado por meio da internet, rede social, 
aplicativos, jogos on-line ou transmitida em tempo 
real, a pena será de reclusão de dois a quatro anos, e 
multa, se a conduta não constituir crime mais grave.
  Ademais, caso os crimes sejam cometidos em 
grupo, com mais de três atores, a pena poderá ser 
agravada. O mesmo vale para os casos em que os 
crimes envolverem o uso de armas.
  Desse modo, A Nova Lei de Tipificação do 
Bullying e Cyberbullying no Brasil representa um 
passo significativo na proteção da sociedade contra 

comportamentosprejudiciais, promovendo um 
ambiente mais seguro e saudável, tanto nas 
interações cotidianas quanto nas plataformas 
virtuais, principalmente no que tange a proteção às 
crianças e adolescentes.
Já sabia dessa informação?! Ficou alguma dúvida?! 
Caso tenha alguma dúvida sobre esse conteúdo, 
fale conosco. Email:
 jussara.freitas39@gmail.com | WhatsApp: (031) 
98319-7490 | Instagram: @drajussarafreitas.

bullying e cyberbullying.
  Nesse sentido, a norma inclui a tipificação das 
duas práticas no Código Penal. Bullying 
(intimidação sistemática) é definido como 
“intimidar sistematicamente, individualmente ou 
em grupo, mediante violência física ou psicológica, 
uma ou mais pessoas, de modo intencional e 
repetitivo, sem motivação evidente, por meio de 
atos de intimidação, de humilhação ou de 
discriminação, ou de ações verbais, morais, 
sexuais, sociais, psicológicas, físicas, materiais ou 
virtuais”. A pena é de multa, se a conduta não 
constituir crime mais grave.

  Pois bem, nos últimos anos, a crescente 
preocupação com a segurança e bem- estar de 
crianças, adolescentes e até adultos em ambientes 
virtuais levou à criação de uma nova legislação no 
Brasil. A LEI Nº 14.811, DE 12 DE JANEIRO DE 
2024, promulgada recentemente, institui medidas 
de proteção à criança e ao adolescente contra a 
violência nos estabelecimentos educacionais ou 
similares, prevê a Política Nacional de Prevenção e 
Combate ao Abuso e Exploração Sexual da 
Criança e do Adolescente, e promove alterações 
significativas no art. 146-A do Código Penal , 
criminalizando, por exemplo, as práticas de 

Dra. Jussara Freitas - Advogada  / OAB/MG 165.006

mais espaço para o que somos. Em um mundo 
padronizado, compreendermos o que não somos é 
valioso. O que somos jamais alcançaremos tal 
entendimento! 
Uma das grandes funções da psicanálise é fazer 
com que o analisando escute a ele mesmo. Escutar 
nós mesmos é algo difícil, mas possível. No fluxo 
cotidiano, raramente fazemos isso. A vida é uma 
constante caixa de surpresas, a diferença de cada 
ser humano é a forma como conseguimos lidar 
com as aleatoriedades dos caminhos. Por isso, 
resiliência é uma palavra essencial! Somos como 
peregrinos, não temos certeza do amanhã, não 
podemos parar o tempo, não somos fortes como 

pensamos. Em nossa caminhada, continuamos. 
Sem negatividades, a vida se atrofia até a morte. 
As adversidades mantêm a vida em vida. A dor é 
elemento constitutivo da experiência. Uma vida 
que constituísse apenas emoções positivas não 
seria verdadeiramente humana. O mundo em que 
vivemos quer positivar tudo: o corpo, a mente, a 
alma, os pensamentos. Sem adentrar a dor, não 
existe cura, sem compreender que o que constitui 
o humano é o desejo e que, este, não existe sem 
ausências, apenas caminharemos constantemente 
em círculos, sem aproximarmos de nós mesmos. 

tudo o tempo todo pode ser um problema. Nossa 
mente precisa de um tempo de pausa, de reflexão. 
Não se trata de autoconhecimento no sentido que 
muito tem se divulgado. Imaginar que vamos nos 
conhecer plenamente um dia não passa de mais 
uma neurose pós-moderna. A nossa identidade 
está justamente no nosso desconhecido, nos 
lugares vazios e que não serão preenchidos. 
“Perceber o vazio” e “escutar o silêncio” são bons 
caminhos. 
  Não seremos completos, mas o mundo atual quer 
nos preencher o tempo todo. As informações que 
recebemos não são apenas informações, mas 
afetos, ideias, imaginação imposta. Assim, não há 

  O mundo em que vivemos apresenta muitos 
desafios. As transformações são rápidas e vamos 
viver, cada vez mais, mudanças substanciais que 
baterão  a  nossa  porta.  Muitas  dessas 
transformações vivemos, mas apenas depois de 
um tempo conseguimos percebê-las e, ainda mais 
a frente, refletir sobre o que aconteceu. Estamos 
conectados e os algoritmos irão cada vez mais nos 
dominar, retirar nossa liberdade, controlar nossa 
vontade. O problema é que nossa identidade vai 
sendo preenchida para longe de nós mesmos e, 
com isso, vamos nos perdendo. É o que tem 
acontecido, as pessoas estão muito ansiosas, se 
comparando o tempo todo e conectadas. Saber de 

Psicanalista atuante em BH e Mariana; Professor da PUC-Minas e da FUPAC-Mariana; Escritor; Membro da Academia Marianense 
de Letras; Comentarista semanal da Rádio Itatiaia/BH e Colunista da TV Horizonte; Pós-Doutorado pela Université de Fribourg, 

na Suíça.

Fala ai, Dra. Jussara Freitas!

JANEIRO BRANCO: POR QUE DEVEMOS CUIDAR DA SAÚDE MENTAL?

QUAL FOI A ALTERAÇÃO NO CÓDIGO PENAL RELACIONADA A CRIMINALIZAÇÃO 
DO BULLYING E CYBERBULLYING ? E QUAL A DIFERENÇA ENTRE ELAS?

RACISMO: UMA SOCIEDADE QUE É MAIS NEGRA DO QUE BRANCA
É difícil sentir na própria pele a discriminação de um povo que ainda não é sociável.
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suspender a cobrança de juros na modalidade 
“parcelado sem juros”.
  A Senacon também fará consultas ao Banco Central, 
ao Conselho Nacional Autorregulamentação 

Publicitária (Conar), ao Conselho Administrativo de 
Defesa Econômica (Cade) e de outras instituições que 
possam contribuir sobre o tema.

Respostas
  O PagBank, do PagSeguro, informou, em nota, que a 
denúncia se trata de uma campanha da Febraban para 
extinguir as compras parceladas sem juros. Segundo a 
empresa, o consumidor pode consultar facilmente o 
valor total da transação na maquininha de cartão e nos 
canais de atendimento.
“Quando o estabelecimento comercial utiliza essa 
solução e o consumidor opta pelo 'Parcelado 
Comprador', o valor final total do produto e/ou serviço 
fica claramente visível ao portador na maquininha de 
cartão e/ou na jornada de pagamento online, da 
mesma forma como ocorre em qualquer outra 
transação”, afirmou a empresa.
  O Mercado Pago também informou que cumpre as 
regras de transparência e que está disposto a colaborar 
com as investigações. “O Mercado Pago está 
analisando o pedido de esclarecimento da Senacon e 
seguirá colaborando com a autoridade, que suspendeu 
os efeitos da ordem cautelar até que mais informações 
sejam oferecidas”, respondeu a companhia.

  Em até dez dias, as empresas deverão apresentar um 
relatório com detalhes sobre as medidas adotadas para 
aumentar a transparência. Caso elas descumpram o 
prazo, deverão pagar multa diária de R$ 5 mil e 

  Quatro empresas de pagamento – PagSeguro, 
Mercado Pago, Stone e PicPay – terão de explicar à 
Secretaria Nacional do Consumidor (Senacon), do 
Ministério da Justiça e Segurança Pública, supostas 
cobranças disfarçadas de juros nas compras pagas na 
modalidade parcelado sem juros. A secretaria investiga 
denúncia da Federação Brasileira dos Bancos 
(Febraban), que acusa as empresas de práticas abusivas 
aos consumidores.
 Segundo a denúncia, os estabelecimentos estão 
repassando aos consumidores custos adicionais das 
maquininhas independentes de cartões do PagSeguro, 
Mercado Pago e Stone, cobrando juros remuneratórios 
sem a transparência necessária.
 Sobre as carteiras digitais da PicPay e do Mercado 
Pago, a Febraban informou que as empresas 
embutiriam juros remunerados em transações 
parceladas. Essa prática contraria as normas de 
carteiras digitais.
De  acordo  com a  denúnc ia ,  as  empresas 
desenvolveram um produto denominado "Parcelado 
Sem Juros Pirata", em que cobram juros dos 
consumidores, mas registram na fatura do cartão de 
crédito como se fosse uma modalidade de 
parcelamento sem juros.

TAXA DA MAQUININHA: SENACON PEDE QUE EMPRESAS DE 
PAGAMENTO EXPLIQUEM COBRANÇA DE JUROS

Medida cautelar abrange PagSeguro, Mercado Pago, Stone e PicPay.
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“É comum aos pacientes do serviço de saúde mental o 
sentimento de inuti l idade, incapacidade e 
impotência. Buscamos dia a dia reverter essa 
sensação e mostrar para esse usuário que ele é capaz, 
e tem total condição de fazer e, eventualmente, gerar 
renda com a sua produção. Ou seja, ele pode estar 
m o m e n t a n e a m e n t e  p re j u d i c a d o  n a s  s u a s 
capacidades, mas esta não é a sua essência, ele é um 
ser capaz”, ressalta Maxwell.

Rede de Atenção Psicossocial em Minas Gerais
  O Sistema Único de Saúde (SUS) possui serviços 
para assistência em saúde mental a toda a população 
que apresente sofrimento ou transtorno mental ou 
com necessidades de saúde decorrentes do uso 
prejudicial de álcool e drogas. A Rede de Atenção 
Psicossocial (Raps) é uma rede de serviços 
regionalizada de base territorial e comunitária onde a 
atenção deve ser realizada o mais próximo possível do 
usuário. Esses serviços atuam de forma articulada, 
inclusive com outras áreas, como assistência social, 
educação e direitos humanos para garantir o cuidado 
efetivo ao usuário.

“O cuidado em saúde mental ocorre na atenção 
primária, secundária e terciária, de acordo com a 
necessidade e condição clínica do paciente. A pessoa 
em sofrimento mental agudo e persistente deve 
procurar os Centros de Atenção Psicossocial (Caps), 
postos de urgência e emergência, ou unidades básicas 
de saúde para que um profissional qualificado avalie 
o quadro e faça a intervenção necessária, seja iniciar 
o tratamento ou dar o encaminhamento para o 
serviço adequado”, explica a coordenadora de Saúde 
Mental, Álcool e Outras Drogas da Secretaria de 
Estado de Saúde de Minas Gerais, Taynara Fátima da 
Silva Paula.
  "A saúde mental precisa ser discutida todo o ano. 
Mas, neste mês, o 'Janeiro Branco', intensificamos as 
discussões sobre essa temática e a importância da 
atuação da rede de cuidados", destaca. "Os serviços 
que compõem a Raps são de gestão municipal. Por sua 
vez, a SES-MG financia tanto a implantação dos 
equipamentos da Raps quanto o seu custeio mensal. 
Em 2023, foram mais de R$ 120 milhões investidos 
para que os serviços de saúde mental tenham um 
atendimento cada vez mais qualificado e que a Raps 
seja cada vez mais robusta e fortalecida", ressalta a 
coordenadora.
Minas Gerais conta com 424 Centros de Atenção 
Psicossocial, de diversas modalidades, sendo I, II ou 
III, de acordo com a população do município (até 15 
mil, 70 mil ou mais de 150 mil habitantes, 
respectivamente), infanto-juvenil e AD (especialista 
em atendimento contra o álcool e outras drogas), 
compostos por equipe multiprofissional, médico-
psiquiatra, psicólogo, terapeuta ocupacional, 
enfermeiro, entre outros. Além disso, o estado conta 
também com 606 leitos de saúde mental nos Hospitais 
Gerais.
   Em 2023, a Secretaria de Estado de Saúde (SES-
MG) investiu R$ 123 milhões da Rede de Atenção 
Psicossocial em todo estado, sendo R$ 15 milhões na 
Atenção Primária para o fortalecimento das Equipes 
Complementares de Saúde Psicossocial, das Equipes 
de Atenção Residencial de Caráter Transitório e das 
Equipes de Consultório na Rua; R$ 97 milhões para os 
Centros de Atenção Psicossocial e Serviços 
Residenciais Terapêuticos; e R$ 11 milhões em leitos 
de saúde mental nos Hospitais Gerais e no serviço 
hospitalar às pessoas com sofrimento ou transtorno 
mental e com necessidades decorrentes do uso de 
álcool e outras drogas.

Departamento de Saúde Mental de Lagoa Santa, 
Maxwell Civinelli dos Santos, no Caps adulto do 
município são realizados cerca de 800 atendimentos 
por mês. Segundo ele, o maior desafio nesse contexto 
é o diagnóstico diferencial. “Há doenças que se 
parecem muito, com um conjunto de sintomas bem 
semelhantes, como o transtorno de personalidade 
bipolar e a esquizofrenia. Ter um diagnóstico correto 
da patologia é essencial para definir todo o caminho a 
ser percorrido durante o tratamento no Caps”.
  Ele explica que, a partir da entrada do paciente na 
Rede de Atendimento Psicossocial, é desenvolvido 
um projeto terapêutico singular para tratar cada uma 
das demandas daquele indivíduo e de sua família.
  Entre as atividades desenvolvidas nos Caps, o 
coordenador destaca as oficinas terapêuticas 
oferecidas, que incluem artesanato e diversas formas 
de produção cultural. “Essa atividade é de 
fundamental importância para a valorização pessoal 
dos pacientes, influindo na potencialização do 
tratamento oferecido, pois o sentimento de se sentir 
útil e visualizar o resultado do seu trabalho é parte 
importante do processo”, explica.

"Trancar o dedo numa porta dói. Bater com o queixo 
no chão dói. Torcer o tornozelo dói. Um tapa, um 
soco, um pontapé, doem. Dói bater a cabeça na quina 
da mesa, dói morder a língua, dói cólica, cárie e 
pedra no rim". A lista é bem extensa e, de acordo com 
a escritora Martha Medeiros, a dor que mais dói é a 
saudade. Mas há outras tantas invisíveis e silenciosas, 
como as dores das pessoas com sofrimento ou 
transtornos mentais.
  Renata Rodrigues Martini, 40 anos, moradora de 
Lagoa Santa, é paciente do Centro de Atenção 
Psicossocial (Caps) no município. Segundo ela, foi ali 
que encontrou acolhimento, apoio e pessoas aptas a 
ouvir e ajudar com as suas angústias.
“Iniciei o tratamento há quatro meses. Na verdade, 
retomei há quatro meses, porque comecei e 
interrompi por ter arrumado um trabalho e não tinha 
como vir para cá, então acabei me automedicando. 
Depois parei de tomar os remédios porque achei que 
já estava bem. Só que, nisso, deu um efeito rebote e 
precisei realmente estar mais assídua aqui no Caps 
para seguir com o tratamento correto, dando um 
passo de cada vez. Então agora venho diariamente”, 
relata ela, que prefere não falar sobre o diagnóstico.
  A paciente reflete sobre as mudanças que o 
tratamento contínuo no Caps promoveu em sua vida. 
“Vejo uma Renata mudada, mais calma, mais branda, 
consciente, muito consciente do tratamento. Quando 
a gente sabe do que precisa, o que a gente quer para a 
nossa vida, fica mais fácil. Eu me sinto muito mais 
leve e confiante”, afirma.
  Entre as várias atividades oferecidas no Caps, Renata 
demonstra preferência pelas oficinas de pintura, para 
a exibição   de filmes e atividades de decoração do 
imóvel onde funciona o centro. Ela também comenta 
sobre a relação com os profissionais que ali trabalham. 
“O carinho que recebemos aqui é muito importante 
porque uma atenção, uma palavra, um olhar 
acalentado, nos deixam muito mais seguros para 
seguir com o tratamento, e aqui todo mundo é muito 
preparado”, salienta.
  Embora com algum pesar, ela vê essa fase como uma 
nova oportunidade. “Os problemas que eu tinha, que 
eu tenho, são consequências de muitas atitudes que eu 
tive sem tratamento. É algo que colho hoje e não tem 
como voltar e fazer diferente, mas isso está me dando 
força para trabalhar minha nova versão e escrever 
uma nova história”, conclui com um sorriso.
  De acordo com o psicólogo e coordenador do 

CAPS: TRATAMENTO PARA SOFRIMENTO OU TRANSTORNOS 
MENTAIS ESTÁ DISPONÍVEL NA REDE PÚBLICA DE SAÚDE DE 

TODO O ESTADO DE MINAS
Minas Gerais conta com 424 Centros de Atenção Psicossocial com equipe multidisciplinar.
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38 ANOS 
DE COMPROMISSO COM 

NOSSOS CLIENTES

Aqui o seu dinheiro vale mais!
Leite 

Condensado 

italac  

395g tp

R$

Sucrilhos 

kellogg’s 

240g

R$

5,99 7,79

Patê atum 

coqueiro 

170g sache

R$

7,95

Palmito 

braspalm  

300g 

inteiro 

R$

16,90

Sardinha 

Palmeira 

125g

R$

4,95

Biscoito 

pitstop 

137g

R$

3,75

Tempero 

receita 

casa 

450g 

R$

11,45

Salgadinho 

Torcida 38g

VIDA ANIMAL:  CIDADES MINEIRAS BUSCAM MELHORIAS 
EM RELAÇÃO A REAL SITUAÇÃO DE CÃES E GATOS

Ações de esterilização e de microchipagem de animais domésticos impactam na qualidade de vida dos bichinhos e em questões ambientais e de saúde pública.

Fauna Doméstica da Semad, Patrícia Carvalho.
  Além da questão dos abandonos, há, ainda, o controle 
de doenças em animais em situação de rua. Para 
Dhiordan Costa, com a redução de cães e gatos 
abandonados, o município pode ter uma atenção 
especial em relação à saúde da fauna doméstica sem lar.
“O processo de castração é muito importante para 
fazer o controle populacional, pois assim podemos 
conter o avanço de doenças, uma vez que impedimos o 
avanço da população canina e mantemos o controle da 
saúde dos animais que estão em situação de rua”, 
enfatiza o diretor de Vigilância em Saúde de Ouro 
Preto.
“A castração é um método mundialmente reconhecido 
por ser altamente seguro e eficaz no controle 
populacional de cães e gatos urbanos e atua na 
prevenção e na redução de diversas doenças. Além de 
reduzir a taxa de natalidade, colabora para a 
longevidade e bem-estar dos animais. O número de 
animais carentes e abandonados devido a nascimentos 
indesejados é um problema social que pode ser 
revertido com a castração, que gera a diminuição da 
superpopulação pela redução de gestações 
indesejadas e consequentes abandonos e maus-tratos”, 
acrescenta a secretária de Estado de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável, Marília Melo.
O médico veterinário da Diretoria de Fauna Doméstica 
da Semad, Pedro Hugo Cunha, ressalta ainda que “a 
castração também evita a proliferação de doenças 
sexualmente transmissíveis entre os animais, como o 
Tumor Venéreo Transmissível (TVT), que, infelizmente, 
é comum em animais abandonados, dentre outras 
doenças”.

Identificação como ferramenta no combate ao 
abandono
  Com o microchip, o município identifica as 
características do cão e do gato e também os dados 
pessoais do tutor ou responsável. O poder público 
consegue acompanhar o registro dos animais 
microchipados e cadastrados no Sistema de 
Identificação de Animais Domésticos. “Estima-se que, 
haja em Minas Gerais, cerca de 1,5 milhão de animais 
abandonados e esse instrumento é muito importante 
para reduzir esse número”, diz Patrícia Carvalho.
  Municípios selecionados no programa Conheça Seu 
Amigo recebem microchips e leitores de microchips 
doados pelo Estado. Os contemplados são selecionados 
através de Edital público de seleção, devendo 
preencher alguns critérios e requisitos, dentre eles, por 
exemplo, já terem alguma estruturação na gestão da 
fauna doméstica municipal,  como um setor 
responsável ou um censo animal.
“A prefeitura recebe o dispositivo e, em contrapartida, 
realiza a castração e aplica o dispositivo no animal, 
registrando as informações no banco de dados do 
Sistema de Identificação de Animais Domésticos, que é 
público e gratuito. Com isso, permite-se vincular o 
animal a seu tutor, criando-se um senso maior de 
responsabilidade e pertencimento entre o tutor e o 
animal. No caso do abandono, é fácil identificar o 
infrator e puni-lo”, ressalta o subsecretário de Gestão 

Ambiental da Semad, Diogo Franco.

Cuidados com animais abandonados
  Para cães e gatos que sofreram maus-tratos, foram 
abandonados ou estão soltos nas ruas das cidades, o 
Estado criou, recentemente, o Programa de Resgate 
Animal. Nele, o edital fornece aos municípios 
selecionados veículos automotivos para auxiliar no 
resgate de cães e gatos, para que eles sejam 
recuperados e, se possível, colocados para adoção.
  Os objetivos do programa consistem no apoio aos 
municípios e organizações da sociedade civil na 
promoção do bem-estar e da proteção dos animais 
domésticos, além de reduzir a quantidade de cães e 
gatos abandonados nas ruas. Além disso, a ação busca 
prevenir ou reduzir o risco de agravos, como 
mordeduras e arranhaduras, acidentes de trânsito, bem 
como a proliferação de parasitas e a transmissão de 
zoonoses, além de outros riscos à saúde pública e 
animal e ao meio ambiente.

Qualidade de vida e saúde básica
  A saúde de cães e gatos de rua, da população de baixa 
renda e das entidades protetoras também é foco da 
atuação da Semad, que lançou o Programa Estadual de 
Saúde Básica Animal, completando o ciclo da 
proteção. Os atendimentos serão executados de forma 
itinerante nos municípios de Minas Gerais e destinam-
se a animais de rua, sob a tutela de entidades de 
proteção, a protetores individuais e à população de 
baixa renda. A entidade prestadora do serviço foi 
selecionada através de Edital de Chamamento Público 
e iniciará a execução dos mais de 3 mil atendimentos 
no próximo mês.
  O programa consiste na realização de atendimentos 
médicos-veterinários, visando a avaliação clínica de 
cães e gatos, com anamnese, avaliação do score 
corporal, ausculta cardíaca e pulmonar, aferição de 
temperatura corporal, vacinação (V-8 para cães e 
quádrupla para gatos), vermifugação, testes rápidos 
(cães:  cinomose,  parvovirose,  erliquiose e 
leishmaniose; gatos: FIV e FeLV), curativos e 
pequenos procedimentos ambulatoriais. Contempla, 
também, a microchipagem dos animais atendidos, o 
registro das informações no Sistema de Identificação 
Estadual e a realização de palestras educativas sobre 
saúde, bem-estar e posse responsável dos animais 
domésticos, direcionadas ao público participante dos 
mutirões.
"O atendimento médico-veterinário é um dos pilares 
essenciais do manejo ético populacional. Além das 
ações de castração, identificação, resgate e adoção, 
para as quais o Governo de Minas desenvolveu 
programas específicos, essa assistência é mais uma 
forma de cuidado e de garantia da saúde desses seres. 
O atendimento proporcionará uma avaliação clínica 
básica, seguida de vacinação, vermifugação e 
atendimentos básicos, garantindo a qualidade de vida 
dos cães e gatos, que na maioria das vezes nunca 
foram avaliados por um profissional da área", conclui 
a secretária de Estado de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável, Marília Melo.

na condição de coordenador da política estadual, 
oferece esse suporte e, para isso, desenvolveu 
programas estaduais que têm sido abarcados e 
abraçados por muitos municípios. Eles têm dado bons 
resultados”, comenta Diogo.
  Complementares, os programas estaduais de 
Esterilização de Animais Domésticos; de Resgate 
Animal e o Conheça Seu Amigo, voltado para 
microchipagem de cães e gatos abarcam a política de 
bem-estar, da qualidade de vida, do combate ao 
abandono e aos maus-tratos. “Esse ciclo é importante 
de ser observado, destacando a importância de todos 
os entes nesses processos: tutores, o Estado, os 
municípios, órgãos de controle e toda a sociedade”, diz 
Diogo.

Controle populacional
  A Semad executa o Programa de Esterilização de 
Animais Domésticos, com foco no manejo ético 
populacional, por meio da castração de cães e gatos. 
Realizado por meio de Edital de Seleção e também por 
meio do apoio de deputados da Assembleia Legislativa 
de Minas Gerais (ALMG) ligados à causa animal, a 
iniciativa já beneficiou mais de 400 municípios ao 
longo dos últimos dois anos, com cerca de 200 mil 
castrações realizadas. A prioridade são os municípios 
onde há maior concentração de animais em relação aos 
habitantes, onde há maior registro de abandonos e 
maior quantidade de entidades de proteção de animais.
“É muito importante essa política porque a reprodução 
dos cães e gatos é muito intensa. E se não é feito um 
trabalho voltado para o controle adequado da 
população de animais domésticos, a tendência é que a 
quantidade de animais continue crescendo de forma 
desenfreada, especialmente, aqueles que vivem nas 
ruas. Esse descontrole pode provocar impactos 
ambientais, sociais e econômicos nas localidades”, 
destaca a superintendente de Educação Ambiental e 

  Ao longo dos últimos dois anos, a fauna doméstica em 
Minas Gerais ganhou um olhar mais apurado com 
ações complementares de cuidados com cães e gatos 
vulneráveis no estado. Foram desenvolvidas políticas 
públicas com atuações que vão desde o combate ao 
abandono, passando pela identificação e cuidados com 
a saúde, até o controle populacional dos animais 
domésticos. Já são, nesses dois anos, 170 mil 
castrações, 103 mil cães e gatos com identificação via 
microchip e mais de 2 mil atendimentos médico-
veterinários espalhados por Minas. As ações 
impactaram na relação entre as comunidades e os 
animais domésticos.
  Desenvolvidas pelo Governo de Minas, por meio da 
Secretaria  de  Estado de Meio Ambiente  e 
Desenvolvimento Sustentável (Semad), as políticas 
públicas para gestão da fauna doméstica têm como 
foco os animais da população de baixa renda, animais 
de rua ou sob a tutela de organizações não 
governamentais (ONGs).
“A proteção da fauna doméstica é uma competência 
que foi atribuída à Secretaria de Meio Ambiente do 
Governo de Minas, a partir de 2019, e atua como 
suporte aos municípios nas ações de proteção e bem-
estar dos animais domésticos”, explica o subsecretário 
de Gestão Ambiental da Semad, Diogo Franco. 
Segundo ele, a crescente população de cães e gatos de 
rua em todo o mundo aponta para a necessidade de o 
poder Executivo avançar nesse assunto por questões 
como ambientais e de saúde pública.
Reconhecendo os animais como seres sencientes, 
conforme determina a Lei Estadual 22.231/2026, com 
sentimentos e direitos a tratamentos adequados por 
parte do Poder Público, a Semad criou programas 
estaduais para dar suporte técnico, logísticos e 
eventuais apoios financeiros às cidades mineiras no 
combate ao abandono, maus-tratos, controle 
populacional e bem-estar desses animais. “O Estado, 
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Devolução 
  Outra determinação da lei estadual é que os itens da 
lista de material escolar que não forem utilizados 
durante o ano letivo devem ser devolvidos ao aluno. O 
coordenador do Procon Assembleia explica que as 
escolas precisam manter o controle sobre o uso desses 

artigos para que, no final do ano letivo, as sobras 
sejam entregues aos alunos. “Esses artigos devolvidos 
provavelmente serão exigidos na lista do ano 
seguinte, e isso pode representar uma economia para 
os pais na compra do novo material”, explica 
Barbosa.

Alteração  
A lista poderá ser alterada no decorrer do período 
letivo, desde que não se ultrapasse em mais de 30% o 
quantitativo originalmente solicitado. Se ultrapassar, 
a própria escola é quem deve arcar com as despesas 
que excederem esse percentual.

Pesquisa 
  O Procon Assembleia sempre menciona a 
importância de se pesquisar preços em diferentes 
estabelecimentos. “Quem quer economizar não pode 
deixar de visitar pelo menos três papelarias. É 
possível encontrar variações significativas nos 
preços dos itens escolares, que no final vão 
representar uma boa economia para os pais e 
responsáveis”, afirma o coordenador.

Compra coletiva 
 Outra boa dica é reunir outros pais para comprarem 
juntos os itens da lista. “Adquirindo em quantidades 
maiores, normalmente os fornecedores concedem 
bons descontos”, ensina Marcelo Barbosa.

respeitando o cronograma semestral básico de 
utilização apresentado pela escola no início do ano.
  Os pais e responsáveis também são livres para 
comprar os materiais no estabelecimento de sua 
escolha e da marca que melhor lhes convier. “Com 
exceção dos livros didáticos, as escolas são proibidas 
de exigir alguma marca específica”, orienta Barbosa.

  No ato da matrícula, as escolas costumam apresentar 
uma lista de materiais a serem entregues pelos alunos no 
início do ano letivo. O consumidor deve ficar atento 
porque, em muitos casos, essa lista inclui itens que não 
poderiam estar ali. O Procon esclarece que a Lei Estadual 
16.669/07 proíbe que as instituições exijam materiais 
“que não se vinculem diretamente às atividades 
desenvolvidas no processo de aprendizagem”, além 
daqueles de limpeza, higiene e expediente, como álcool 
em gel, papel higiênico, giz e canetas marcadoras para 
quadro branco, por exemplo.
“A lista de material escolar é composta por artigos de 
uso individual do aluno que serão utilizados nas 
atividades escolares ao longo do ano”, explica o 
coordenador do Procon, Marcelo Barbosa. Assim, 
podem constar dela, por exemplo, cartolina, pincéis, 
tinta guache, papel crepom, cola e lápis de cor, entre 
outros.
A inclusão de materiais de uso coletivo na lista ou 
exigência de pagamento de taxa com essa finalidade 
são práticas proibidas tanto pela lei estadual quanto 
pela Lei Federal 9.870/99.

Direito de escolha 
  Os pais podem pagar uma taxa para que a própria 
escola adquira os itens da lista ou comprarem eles 
mesmos o material para ser entregue à instituição de 
ensino. Caso decidam pela aquisição dos itens, os pais 
podem comprar de uma só vez ou aos poucos, 

MATERIAL ESCOLAR: DICAS PRECIOSAS DO PROCON 
Lista exigida pelas escolas não pode conter artigos de uso coletivo.

estados e municípios, em reunião marcada para última 
quinta-feira deste mês.

  Gatti confirmou que a previsão é iniciar a vacinação 
em fevereiro. No dia 21 de dezembro, o Ministério da 
Saúde anunciou a incorporação da vacina no Sistema 
Único de Saúde (SUS). Segundo o governo federal, o 
Brasil é o primeiro país do mundo a oferecer o 
imunizante em sistema público e universal.
  O imunizante Qdenga tem registro na Agência 
Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa) e é 
indicado para prevenção de dengue de 4 a 60 anos de 
idade, independentemente de a pessoa ter tido ou não 
a doença previamente.
  O Brasil bateu recorde de mortes por dengue no ano 
de 2023. Foram 1.079 mortes pela doença até o dia 27 
de dezembro.
De acordo com a OMS, o país tem o maior número de 
casos da doença no mundo, respondendo por metade 
do total global. Autoridades de saúde já alertaram para 
uma epidemia da doença no Brasil em 2024.

  A definição sobre qual público-alvo, bem como as 
localidades prioritárias, será feita em conjunto com 

  O Ministério da Saúde informou na última segunda-
feira (15/01), que irá priorizar a faixa etária de 6 a 16 
anos na aplicação da vacina contra a dengue.
 O país irá adquirir 5,2 milhões de doses da Qdenga, 
fabricada pelo laboratório japonês Takeda, além de 
receber doações. O quantitativo irá possibilitar 
vacinação de até 3 milhões de pessoas, já que o 
esquema vacinal prevê duas doses.
De acordo com o diretor do Programa Nacional de 
Imunizações (PNI), Eder Gatti, a faixa etária é 
preconizada pela Organização Mundial da Saúde 
(OMS) e recomendada pela Câmara Técnica de 
Assessoramento em Imunização, composta por 
especialistas na área.
“Dentro desse grupo [6 a 16 anos], vamos ver qual é o 
melhor grupo etário para ter melhor resultado 
epidemiológico, evitando hospitalizações e mortes”, 
explicou o diretor.

VACINAÇÃO CONTRA DENGUE VAI PRIORIZAR 
FAIXA ETÁRIA DE 6 A 16 ANOS

Previsão é iniciar imunização em fevereiro.
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Andreia Donadon Leal.  Mestre em Literatura e Doutora em Educação. Membro da ALACIB e da
 Academia Marianense de Letras. Contato: deiadonadon@yahoo.com.br

Ponto final. Planejei tomar um cappuccino e comer 
um pedaço farto de bolo de nozes para comemorar o 
dente artificial. A cafeteria estava vazia, ambiente 
favorável para elucubrações com a tristeza. Forcei um 
sorriso para a atendente. Os olhos, os benditos olhos, 
não mascaram sorrisos amarelos. Comi um pedaço 
fino de bolo. A senhora, que andava com dificuldades, 
entrou, pediu um café e pedaço de broa de fubá. 
Acenou para mim. Respondi com os olhos 
encharcados. Fui ao banheiro para recompor meu 
rosto coberto de águas salgadas. Águas escusas de 
sentimentos ocultos. Águas quentes e salgadas, nunca 
as vi brotar com tamanha facilidade. Lavei meu rosto, 
espelho de minhas emoções; fechei a porta do 
banheiro. A senhora deixou pago meu lanche. Quase 
voltei a chorar. Retornei à mesa. Pedi outro 
cappuccino e pedaço de bolo. Brindei a tristeza. De 
fato, há poesia nesse sentimento que dá pausa nas 
acelerações da vida. Suspirei, respirei, entre um gole 
de cappuccino, mastigo um pedaço de bolo. Gosto de 
infância. Cheiro de cozinha. Que solitude danada! 
Espiei a chuva se abrandar. Esperei pacientemente, 
degustando cada pedaço de bolo, sentada à mesa da 
cafeteria. Na tranquilidade da tristeza, eu me permiti 
permanecer sentada, de pernas cruzadas, sem ataques 
de agendas e horários marcados a ferro e fogo. A 

tempos frenéticos e líquidos. "Sou um sinal amarelo 
que fica guardado na memória. Sou uma senhora 
estranha que deixa alguns momentos desagradáveis. 
Sou uma espécie de tempo esticado, que faz você se 
sentir esgotada, aborrecida e decepcionada". Olho 
para o céu. Vai chover, prezada amiga tristeza. Vamos 
nos preparar para receber as águas do céu. Tempos de 
chuvarada. Sentimentos de ganhos e perdas que vão, 
sentimentos que vêm em tempo semi-nublado, 
nublado ou estupidamente aberto, sem nuvens e 
chuvas, tempos abafados ou úmidos. Flor que morre, 
flor que nasce, flor que envelhece. Vida que vai, vida 
que vem, vida que segue. Filho que nasce, filho que 
envelhece, pai ou mãe que padecem. Este texto vai no 
ritmo da atualidade. Emerge uma palavra aqui, às 
duras penas, um pensamento equivocado e não 
finalizado, uma linha de texto mal construída. Tristeza 
não tem fim, do auge da bossa nova, não tem prazo de 
validade. Meu dente desgastado foi fortalecido por 
uma peça metálica. O termo técnico do material não é 
este. Não me importo com a falta de memória. Doeu. 
A dor no dente vivo é terrível; a dor no dente morto é 
sentimental. Sorri para o espelho no consultório do 
dentista. Esbocei um sorriso mentiroso para o dente 
artificial que incomodava minha gengiva. Aprendi a 
disfarçar descontentamentos e tristezas. Perdi o dente. 

  Seja bem-vinda, prezada tristeza. A porta está aberta. 
Aqui não tem tempo ruim para as emoções da vida. 
Não me venham, prezados conselheiros, com frases 
de impacto ou politicamente recomendáveis: deixe a 
tristeza pra lá. Deixo a tristeza dar um tempo nas 
hiperatividades. Recebo-a de braços abertos para 
expurgar depressões e pensamentos imperfeitos. 
Minha saúde mental pede: extravasamento. Abriguei 
duas tristezas represadas. Precisava dar uma sacudida 
nas alegrias e ilusões aparentes. Saí da zona de 
conforto. Alegria é zona de acomodações. Esse pranto 
extirpou sufocamentos e silêncios. Não tenho hora de 
voltar para casa. Ruas encharcadas, um punhado de 
gente indo e vindo. Eu vou e volto também. Uma 
senhora idosa caminha com extrema dificuldade. 
Ofereci ajuda para atravessar a faixa de pedestres. Ela 
aceitou de bom grado. Recebi uma carícia no rosto. 
Uma lágrima furtiva percorreu meu rosto. 
Externalizar, soltar lágrimas presas e represadas, 
limpa meus engasgos. Em Cartas de um terapeuta para 
seus momentos de crise, de Alexandre Coimbra 
Amaral, a lágrima é: nuvem temporária que surge 
depois de uma desilusão, mágoa, frustração, perda, 
ausência. A tristeza é uma força diante do que não se 
tem mais. Sem a tristeza, não é possível dar a chamada 
“volta por cima” na vida ou uma pausa para esses 

tristeza é artigo de primeira necessidade nesses tempos 
de falsas alegrias, falsas vitórias e falsas aparências. 
Vitórias que viciam. Vitórias deixadas de lado para 
conquistas de novas vitórias. Sucesso é artigo número 
um para a saúde mental? Conceito de sucesso 
progressivo é caminho para o fracasso psicológico. 
Pois é, tristeza! Você é aquela senhorinha que atravessa 
a rua. Você é aquela senhora, que apesar de caminhar 
com dificuldades pelas ruas, me permitiu entrar na 
cafeteria, degustar um pedaço de bolo e café, afagou 
meu rosto, acenou a mão afavelmente e pagou meu 
lanche. Meus rompantes e ataques de tudo-pra-ontem 
foram estacionados. A vida não é pra ontem. É, o ditado 
popular "deixe a tristeza pra lá", é uma invenção sem 
precedentes, ou: "uma invenção torta, que só piora a 
saúde das pessoas. A lágrima dá as mãos a muitas 
palavras que você precisa enunciar para se sentir 
minimamente melhor. Quando vê, está dizendo o que 
nem sabia que precisava dizer. "Por isso, chore". Bem 
escreveu o terapeuta dos momentos de crise. Levo fé 
nessa chuva que voltou a pingar... A porta está aberta 
para reflexões e pausas e tristezas.

SEJA BEM-VINDA, PREZADA TRISTEZA! 

  No Brasil, levantamento feito pela plataforma 
AdaptaBrasil, mostrou que as mudanças climáticas 
no Brasil podem levar à proliferação de vetores, 
como o mosquito Aedes aegypti e, em consequência, 
ao agravamento de arboviroses, como dengue, zika e 
chikungunya. A plataforma é vinculada ao Ministério 
da Ciência, Tecnologia e Inovação (MCTI), em 
parceria com a Fundação Oswaldo Cruz (Fiocruz), 
   As projeções indicam também expansão da 
malária, leishmaniose tegumentar americana e 
leishmaniose visceral. O trabalho levou em conta as 
temperaturas máxima e mínima, a umidade relativa 

do ar e a precipitação acumulada para associar a 
ocorrência do vetor, que são os mosquitos 
transmissores das diferentes doenças em análise. A 
AdaptaBrasil avalia também a vulnerabilidade e a 
exposição da população a esses vetores.
 A dengue é a infecção viral mais comum transmitida 
a humanos picados por mosquitos infectados. É 
encontrado principalmente em áreas urbanas em 
climas tropicais e subtropicais. Os principais 
sintomas da dengue são febre alta, dor no corpo e 
articulações, dor atrás dos olhos, mal estar, falta de 
apetite, dor de cabeça e manchas vermelhas no corpo. 
Para evitar a infestação de mosquitos, o Ministério da 
Saúde orienta que é necessário eliminar os 
criadouros, mantendo os reservatórios e qualquer 
local que possa acumular água totalmente cobertos 
com telas, capas ou tampas. Medidas de proteção 
contra picadas também podem ajudar especialmente 
nas áreas de transmissão. O Aedes aegypti ataca 
principalmente durante o dia.  

Vacina  
  Nesta semana, o Ministério da Saúde incorporou a 
vacina contra dengue ao Sistema Único de Saúde 
(SUS). Segundo a ministra da Saúde, Nísia Trindade, 
o Brasil é o primeiro país do mundo a oferecer o 
imunizante no sistema público universal. 
  Conhecida como Qdenga, a vacina não será 
disponibilizada em larga escala em um primeiro 
momento, mas será focada em público e regiões 
prioritárias. A incorporação do imunizante foi 
analisada e aprovada pela Comissão Nacional de 
Incorporações de Tecnologias no SUS (Conitec). 
  O Ministério da Saúde informou que o Programa 
Nacional de Imunizações (PNI) trabalhará junto à 
Câmara Técnica de Assessoramento em Imunização 
(CTAI) para definir a melhor estratégia de utilização 
do quantitativo disponível, como público-alvo e 
regiões com maior incidência da doença para 
aplicação das doses. A definição dessas estratégias 
está ocorrendo nas primeiras semanas de janeiro.   

Ministério da Saúde  
 Em nota, o ministério diz que está alerta e monitora 
constantemente o cenário da dengue no Brasil. Para 
apoiar estados e municípios nas ações de controle da 
dengue, a pasta repassou R$ 256 milhões para todo o 
país para reforçar o enfretamento da doença.
  A pasta informa que instalou uma Sala Nacional de 
Arboviroses,  espaço  permanente  para  o 
monitoramento em tempo real dos locais com maior 
incidência de dengue, chikungunya e Zika para 
preparar o Brasil em uma eventual alta de casos nos 
próximos meses. Com a medida, será possível 
direcionar melhor as ações de vigilância.

“O momento é de intensificar os esforços e as 
medidas de prevenção por parte de todos para 
reduzir a transmissão da doença. Para evitar o 
agravamento dos casos, a população deve buscar o 
serviço de saúde mais próximo ao apresentar os 
primeiros sintomas”, diz o texto, que ressalta ainda 
que cerca de 11,7 mil profissionais de saúde foram 
capacitados em 2023 para manejo clínico, vigilância 
e controle da dengue.

0,05% do total são casos de dengue grave, também 
chamada de dengue hemorrágica. O país é o segundo 
na região com o maior número de casos mais graves, 
atrás apenas da Colômbia, com 1.504 casos.  
 Países anteriormente livres de dengue, como França, 
Itália e Espanha, reportaram casos de infecções 
originadas no país – a chamada transmissão 
autóctone – e não no estrangeiro. O mosquito Aedes 
aegypti é amplamente distribuído na Europa, onde é 
mais conhecido como mosquito tigre. 

Mudanças climáticas 

  O Brasil lidera o número de casos de dengue no 
mundo, com 2,9 milhões registrados em 2023, de 
acordo com a Organização Mundial da Saúde 
(OMS). Os casos são mais da metade dos 5 milhões 
registrados mundialmente. A organização chamou 
atenção, nesta quarta-feira (17/01), para a doença que 
tem se espalhado para países onde historicamente a 
doença não circulava.  
  Entre as razões para o aumento está a crise 
climática, que têm elevado a temperatura mundial e 
permitido que o mosquito transmissor da dengue, o 
Aedes aegypti sobreviva em ambiente onde antes 
isso não ocorria. O fenômeno El Niño de 2023 
também acentuou os efeitos do aquecimento global 
das temperaturas e das alterações climáticas.  
  Em todo o mundo a OMS relatou mais de 5 milhões 
de infecções por dengue e 5 mil mortes pela doença. 
A maior parte, 80% desses casos, o equivalente a 4,1 
milhões, foram notificados nas Américas, seguidas 
pelo Sudeste Asiático e Pacífico Ocidental. Nas 
Américas, o Brasil concentra o maior número de 
casos, seguido por Peru e México.  Os dados são 
referentes ao período de 1º de janeiro e 11 de 
dezembro. 

Brasil
  Do total de casos constatados no Brasil, 1.474, ou 

DENGUE MATA: BRASIL BATE RECORDE DE MORTES POR 
DENGUE EM 2023 E EM 2024 FICA O ALERTA

País registrou 1.079 mortes pela doença em 2023.
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*PLUS SIZE

Já deu uma passadinha na nossa loja? 
Corre lá e surpreenda-se ! 

Muitas novidades e preços incríveis.

Endereço: Rua Josafá Macedo - 74 - centro / Telefone: (31)9 8454-4167 

@storearmodas

 Em uma projeção feita pelo INPE, entre os anos de 
2081 e 2100, o Brasil deverá aumentar de 70 para 100 
milhões a ocorrência de raios ao ano e se manter na 
liderança mundial de descargas elétricas, com a região 
norte no topo da lista do país. Raios: Perigo também 
dentro das casas
 O perigo de ser atingido por um raio não acontece 
apenas com as pessoas que estão em área aberta, nas 
ruas e nos campos. Segundo o especialista, cerca de 
20% das mortes registradas em decorrência de raios, 
acontecem dentro de residências:

Cuidados dentro de casa durante tempestade:
· Evitar o uso do celular, secador de cabelo, ferro 
elétrico e outros aparelhos conectados à tomada;
· Evitar uso de chuveiro ou torneira elétrica;
· Evitar consertos de instalações elétricas;
· Se possível, permanecer dentro de casa enquanto a 
tempestade durar.

Cuidados fora de casa durante tempestade:
· Evitar contato com objetos metálicos, como cercas 
de arame, tubos metálicos e principalmente linhas 
telefônicas ou elétricas;
· Evitar estar em locais como campos abertos, 
piscinas, lagos, praias, árvores isoladas, postes e locais 
elevados.

  Com a chegada do verão, as chuvas se tornam muito 
mais intensas. De acordo com a ELAT/INPE, 
somente em janeiro de 2023, foram registrados na 
cidade de São José dos Campos, 4.929 raios que 
tocaram o solo. Já os raios que ficam nas nuvens, 
houve o registro de 17.085 ocorrências.
 Para entendermos tal fenômeno e quais as medidas de 
segurança que os munícipes precisam adotar em 
momentos como este, ouvimos Osmar Pinto Jr, 
especialista em raios e Coordenador do Grupo de 
Eletricidade Atmosférica (ELAT) do Instituto 
Nacional de Pesquisas Espaciais (INPE).
Em 2023 foram: Raios que tocaram o solo: 2.945 
raios/ Raios que ficam nas nuvens: 5.630 raios

Brasil possui a maior incidência de raios
  Em um estudo divulgado no ano passado (2023), o 
INPE divulgou que o Brasil é o país com a maior 
incidência de raios em todo o planeta. Por ano, são 
mais de 70 milhões de descargas elétricas registradas 
no território brasileiro.
Para se ter uma ideia, um raio possui cerca de mil 
vezes mais intensidade que um chuveiro elétrico. 
Pode chegar a mais de 30 mil Ampères, com potência 
capaz de percorrer 5 km de distância. Para o 
coordenador do Instituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (Inpe), Osmar Pinto Junior, a localização do 
Brasil favorece a quantidade de descargas elétricas 
que recebe.

QUASE 700 RAIOS ATINGIRAM MINAS GERAIS DURANTE 
TEMPORAIS NO ÚLTIMO FINAL DE SEMANA

Especialista explica as causas do fenômeno; ele alerta para cuidados em momentos de descargas elétricas.

anos ou de pessoa com capacidade reduzida de 
resistência. Esse tipo de prática, assim como 
sequestro, cárcere privado e tráfico de crianças e 
adolescentes, foi tipificada como crime 
hediondo.
  A lei descreve ainda os crimes de bullying e 
cyberbullying, definindo pena de dois a quatro 
anos de prisão para casos praticados em 
ambiente digital que não representem crime 
grave. Responsáveis pela transmissão ou 
exibição de conteúdos pornográficos com 
crianças e adolescentes também passam a ser 
penalizados, da mesma forma que os produtores 
desse tipo de conteúdo, com reclusão de quatro 
a oito anos, além da aplicação de multa.
  O texto estabelece ainda pena de dois a quatro 
anos de prisão para o crime de não comunicação 
de desaparecimento de criança ou adolescente, 
de forma intencional. As mudanças têm efeito 
imediato e passam a valer com a publicação de 
lei.

  A legislação brasileira que trata da proteção à 
criança e ao adolescente contra a violência foi 
reforçada na última segunda-feira (15/01), com 
a publicação no Diário Oficial da União da Lei 
14.811/2024. A medida modifica o Código 
Penal, a Lei dos Crimes Hediondos e o Estatuto 
da Criança e do Adolescente e torna mais 
rigorosas as penalidades para crimes contra essa 
população.
  Uma das mudanças amplia em dois terços a 
punição por crime de homicídio contra menor 
de 14 anos em instituições de ensino. O texto 
estabelece também a exigência de certidões de 
a n t e c e d e n t e s  c r i m i n a i s  d e  t o d o s  o s 
colaboradores que trabalhem em locais onde 
são desenvolvidas atividades com crianças e 
adolescentes.
  Outra alteração estabelece em cinco anos de 
prisão a penalidade para responsáveis por 
comunidade ou rede virtual, onde seja induzido 
o suicídio ou a automutilação de menor de 18 

DIREITOS HUMANOS: PENAS PARA CRIMES CONTRA CRIANÇA 
E ADOLESCENTE FICAM MAIS RIGOROSAS

Lei que amplia punições foi publicada na segunda-feira no Diário Oficial.
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COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

modernos atualmente.
Assim, quando acessar o Filia para inserir dados 
de um novo filiado, o representante do partido, 
além de utilizar a senha de acesso, deverá 
preencher uma informação que será solicitada 
na tela do sistema e deverá ser confirmada por 
meio do aplicativo da Justiça Eleitoral.
  Para que essa novidade seja implantada, o 
Sistema está indisponível desde o último 
sábado (13/01), com previsão de conclusão no 
início de fevereiro. O objetivo é aperfeiçoar os 
mecanismos de segurança já existentes e tornar 
cada vez mais protegidos os dados de eleitores 
filiados a partidos políticos no Brasil.

 Uma nova etapa de atualização do Sistema de 
Filiação Partidária, o Filia, estará disponível a 
partir do início de fevereiro com a utilização do 
chamado segundo fator de autenticação, por 
meio do e-Título.

Como vai funcionar?
  Todas as pessoas que operam o Filia com uso 
de senha passarão a utilizar também o e-Título 
para confirmar o acesso ao sistema. Para isso, 
esses usuários precisarão estar com a biometria 
cadastrada na Justiça Eleitoral.
  A autenticação de dois fatores é uma camada 
extra de proteção utilizada nos sistemas mais 

SEGURANÇA: SISTEMA FILIA TERÁ SEGUNDO FATOR 
DE AUTENTICAÇÃO PELO E-TÍTULO

Operadores do sistema usarão a nova ferramenta a partir de fevereiro.

  Para o diretor de Avaliação da Educação 
Básica do Ministério da Educação, Rubens 
Lacerda, o principal motivo para o aumento de 
notas mil na redação foi o tema: desafios para o 
enfrentamento da invisibilidade do trabalho de 
cuidado realizado pela mulher no Brasil.  

“Foi um tema relevante socialmente, discutido 
amplamente. Isso permitiu que as pessoas 
tivessem condição para discutir esse tema com, 
não vou dizer facilidade, mas uma certa fluidez. 
E isso permitiu o aumento das notas mil este 
ano.”

  O Instituto Nacional de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixeira (Inep) informou 
que 60 candidatos tiraram nota mil na redação 
do Exame Nacional do Ensino Médio (Enem) 
2023. Na edição anterior, em 2022, apenas 18  
candidatos alcançaram a nota máxima. 
  Os números mostram que, do total de 60, 
apenas quatro candidatos são oriundos da rede 
pública de ensino, sendo que 40% do total dos 
estudantes que participaram do exame nacional 
são da rede pública. 

Tema 

ENEM: 
SESSENTA ESTUDANTES TIRAM NOTA MIL NA REDAÇÃO 

Na edição anterior, apenas 18 candidatos alcançaram a nota máxima.

  O auxílio financeiro temporário ou indenização 
motivado por rompimento de barragem não pode mais 
ser computados no cálculo da renda para recebimento 
de benefícios sociais. A medida foi estabelecida pela 
Lei 14.809/2024 sancionada pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva e publicada no Diário Oficial da 
União da última segunda-feira (15/01).
  A nova lei tem como objetivo garantir a permanência 
das famílias indenizadas no Cadastro Único para 
Programas Sociais do Governo Federal (CadÚnico) ou 
em qualquer instrumento usado para caracterização 
socioeconômica, usados para o pagamento de 
benefícios como o Bolsa Família e o Benefício de 
Prestação Continuada, ainda que a soma da renda 
regular com a indenização ultrapasse a faixa máxima 
considerada para pagamento.
  O texto altera a Lei Orgânica da Assistência Social no 

artigo que trata do cálculo para definição da renda 
familiar por pessoa. Além de excluir o pagamento dos 
valores do Auxílio Emergencial Pecuniário, 
estabelecido pela Medida Provisória 875/2019, 
também desconsidera rendimentos proveniente de 
pagamento de estágio supervisionado e aprendizagem 
na soma para caracterizar a renda familiar.

COBRANÇA: AUXÍLIO POR ROMPIMENTO DE BARRAGEM 
É EXCLUÍDO DO CÁLCULO DE RENDA

Nova lei visa garantir permanência de famílias indenizadas no CadÚnico.
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Endereço: Rua Bom Jesus - Nº618 - Mariana / Telefone: 31 9 7231-4604

Mercearia e Açougue Bom Preço Mercearia e Açougue Bom Preço 

C
a

r
n

e
s 

F
r

e
sc

a
s

e
 d

e
 p

r
o

c
e

d
ê

n
c

ia
!

- Atendimento diferenciado

- Preço justo e qualidade

  A CIN é aceita em todo o território nacional e 
além da versão física também pode ser usada 
como carteira digital pelo aplicativo GOV.BR. 
Outra novidade é a inclusão de um QR Code, por 
onde serão feitas as consultas aos dados do 

usuário acrescentados no registro. Pelo código 
também será possível verificar a autenticidade do 
documento e se ele não foi furtado ou extraviado.
 
Por Pedro Henrique Hudson

  Para menores de 16 anos é obrigatório o 
acompanhamento do responsável legal, que deve 
apresentar documento que comprove o vínculo. O 
prazo para o envio do documento ao endereço 
cadastrado é de sete a quarenta dias.

  O Centro de Atendimento ao Cidadão (CAC) da 
Câmara Municipal de Mariana já emite desde o 
último dia 2 a Carteira de Identidade Nacional 
(CIN). O documento substitui o RG, emitido 
pelos estados, e adota um padrão nacional de 
identificação, utilizando o Cadastro de Pessoa 
Física (CPF) como base.
  O CAC está localizado na Praça Minas Gerais, 
no anexo do prédio histórico da Câmara de 
Mariana. O agendamento para a confecção da 
carteira de identificação deve ser feito pelo site 
cidadao.mg.gov.br ou pelo aplicativo Cidadão 
MG. A primeira via da CIN é gratuita, com o 
prazo de dez anos para efetuar a troca do 
documento antigo. A coordenadora do CAC, 
Danielle Gandra, informa que a agenda é aberta 
diariamente às 09h e são liberadas 40 vagas para 
atendimento no próximo dia útil.
  Os documentos necessários para a emissão da 
Carteira de Identidade Nacional são o CPF e a 
Certidão de Nascimento ou Casamento, com a 
averbação do divórcio para as pessoas 
divorciadas. A foto do usuário é registrada no 
momento da coleta dos dados. Informações como 
Carteira Nacional de Habilitação, Título de 
Eleitor, Carteira de Trabalho, Identidade 
Profissional e tipo sanguíneo também podem ser 
acrescentadas ao registro, desde que apresentados 
os documentos no momento do atendimento. 

ID NACIONAL: CHEGA AO CAC DA CÂMARA DE MARIANA 
A CARTEIRA DE IDENTIDADE NACIONAL 

A nova carteira de identificação substitui o antigo RG e reúne em um único documento os dados dos cidadãos.

Foto: Mariana Hermidas / Divulgação 
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Telefone: 313557-2937 
Endereço: R. do Catete, 427 - MARIANA - MG

solianedias_instituto

ONDE SUA BELEZA NATURAL SE DESTACA

Endereço: Rua topázio - Morada do Sol - Mariana/MG

Empresa Fábio Junior Oliveira de Souza, por determinação da Secretaria 
Municipal de Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável de Mariana - 
SEMMADS, torna público o requerimento da Licença Ambiental Simplificada 
referente ao Empreendimento Fábio Junior Oliveira de Souza, Classe = 1, 
sujeita ao Licenciamento Ambiental Municipal, por meio do processo 

º  SEMMADS n 8175/2023, para a atividade de Oficina mecânica, localizado na 
sede do município de Mariana.  Informa que foi apresentado o Relatório 
Ambiental Simplificado e demais documentos do Formulário de Orientação 
Básica, que se encontram à disposição dos interessados na SEMMADS de 
Mariana, das 08:00 h às 17:00 h, de segunda a sexta.  

VEREADORA SÔNIA AZZI: UM MANDATO PAUTADO NA 
TRANSFORMAÇÃO E COMPROMISSO

Balanço anual revela conquistas significativas para Mariana.

da comunidade.

Inovação na Prevenção: Política contra a 
violência na educação
A vereadora também se destacou ao propor uma 
política inovadora para prevenir a violência contra 
os educadores, reconhecendo a importância vital 
destes na formação das próximas gerações. 

Valorizando quem Protege: Melhorias na 
carreira da Guarda Municipal
As ações de Sônia Azzi resultaram em melhorias 
nas condições de progressão na carreira da Guarda 
Municipal, investindo na segurança e bem-estar da 
comunidade.

Diálogo e Conexão: Identificação profunda com 
a comunidade
O compromisso de Sônia com a comunidade ficou 
evidente em sua abordagem proativa, percorrendo 
todos os cantos de Mariana, ouvindo as 

necessidades locais e conectando-se profundamente 
com a população. Essa jornada permitiu um 
entendimento mais profundo das demandas locais, 
refletindo-se em ações fiscalizadoras de obras que 
con t r ibu í s sem  pos i t ivamen te  pa ra  o 
desenvolvimento da cidade.

Responsabilidade em Ação: Devolução aos 
cofres públicos
Um ponto importante no mandato da vereadora é a 
transparência e responsabilidade fiscal, corroborado 
pela devolução de aproximadamente R$ 93.950,00 
aos cofres públicos. Desse montante, R$ 18.000,00 
correspondem a verba combustível, e R$ 75.943,41 
referem-se à verba indenizatória.
A vereadora Sônia Azzi tem consolidado um 
mandato pautado na transformação, compromisso 
com a comunidade e ações efetivas em prol do 
bem-estar de Mariana.

Por Geize Dias

Justiça na Enfermagem: Ajuste no piso salarial 
federal
Sônia Azzi, após a aprovação do piso salarial 
federal  pela Lei 14.434/22, demonstrou 
sensibilidade social ao apresentar uma indicação 
visando ajustar o valor, assegurando justiça e 
dignidade aos profissionais da enfermagem em 
Mariana.

Saúde em Movimento: Carreta da mamografia
Graças à persistência da vereadora, a carreta da 
mamografia retornou a Mariana, proporcionando 
acesso à saúde preventiva para as mulheres da 
cidade. Uma vitória concreta, resultado do 
comprometimento de Sônia Azzi com o bem-estar 

  A vereadora Sônia Azzi iniciou o ano de 2024 
apresentando um balanço abrangente de suas 
atividades parlamentares, destacando iniciativas 
relevantes para o município de Mariana. A seguir, 
destacamos as principais iniciativas que moldaram 
seu trabalho, focando na transformação e 
responsabilidade.

Educação como Escudo: Projeto de Lei contra o 
abuso infantil
Entre os principais pontos, ressalta-se o 
compromisso com a proteção da juventude, 
expresso através de um Projeto de Lei inovador, de 
sua autoria, que visa combater o abuso sexual de 
crianças e adolescentes por meio da educação.

residência.

Inscrições abertas
Centro de Educação Padre Avelar (CEMPA)
Endereço: Rodovia do Contorno, nº 327 - Bairro 
São Sebastião
Horário: 8h às 17h
Telefone: 3557-2244

Escola Municipal Monsenhor José Cota: Ensino 
Fundamental anos iniciais e finais e ensino 
médio
Endereço: Rua Diamantina, nº 281 - Cabanas
Horário: 8h às 17h
Telefone: 3557-2416

  Pessoas que não tiveram a oportunidade de 
estudos na idade recomendada podem se inscrever 
na Educação para Jovens e Adultos (EJA). A 
Prefeitura de Mariana, através da Secretaria de 
Educação, oferece aulas de Ensino Fundamental no 
Centro de Educação Padre Avelar (Cempa), no 
bairro São Sebastião, e na E. M. Monsenhor José 
Cotta, no Cabanas. 
O Ensino Médio, para aqueles que desejam adquirir 
o diploma, também é ofertado na E. M. Monsenhor 
José Cotta. As matrículas começaram na segunda-
feira (15/01), para ambas as modalidades, e 
acontecem de 8h às 17h, nas escolas de referências. 
É necessário apresentar cópia dos documentos 
pessoais, histórico escolar e comprovante de 

EJA: MARIANA ABRE AS 
MATRÍCULAS PARA A EDUCAÇÃO 

PARA JOVENS E ADULTOS 
Nunca é tarde para aprender, educação é tudo.
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FUTURO: SAIBA COMO FUNCIONARÁ O PROGRAMA 
PÉ-DE-MEIA PARA ESTUDANTES

Lei que cria o programa foi publicada na quarta (17), no Diário Oficial.

comunicação com o patrimônio do gestor, ou 
seja, não poderá ser usado de nenhuma forma 
por bancos públicos ou outras instituições que 
sejam contratadas para administrar esses 
recursos.

Saque
  Os recursos serão depositados em uma conta 
em nome do estudante beneficiário, de natureza 
pessoal e intransferível, que poderá ser do tipo 
poupança social digital. E os valores não 
entrarão no cálculo para declaração de renda 
familiar e recebimento de outros benefícios, 
como Bolsa Família, por exemplo.
  Os estudantes do ensino regular, beneficiários 
do programa, poderão realizar saques, a 
qualquer momento, nos 3 anos do ensino médio, 
apenas do percentual relativo à manutenção dos 

estudos, desde de que cumpram as exigências de 
matrícula e frequência. Esses valores, deverão 
ser depositados pelo gestor do fundo, ao menos 
nove vezes ao longo de cada ano.
  Já os depósitos relativos à participação nas 
avaliações e no Enem, só poderão ser sacados 
depois que o estudante receber o certificado de 
conclusão do ensino médio.
  Parte dos recursos depositados poderá ser 
aplicada pelo estudante em títulos públicos 
federais ou valores mobiliários, principalmente 
os que são voltados para financiar a educação 
superior.
  Estados, Distrito Federal e municípios 
colaborarão com informações sobre matrícula e 
frequência dos estudantes, por exemplo, além de 
incentivarem a participação da sociedade no 
acompanhamento e fiscalização do programa.

geralmente causadas por desigualdades e falta 
de mobilidade sociais. 
Inicialmente, o Ministério da Educação 
anunciou um aporte de R$ 20 bilhões para 
integrar a criação de um fundo para  custear o 
programa. Desse valor, uma cota de R$ 13 
bilhões tem origem no superávit do fundo social 
da venda de petróleo, gás natural e outros 
hidrocarbonetos, do período de 2018 a 2023.
O fundo será basicamente constituído pela 
integração de cotas que podem ter origem na 
União e em outras pessoas   físicas ou jurídicas, 
inclusive estados, Distrito Federal e municípios; 
por aplicações financeiras desses recursos e por 
outras fontes que ainda serão estabelecidas.
  Um agente financeiro oficial deverá criar e 
gerir o fundo, que terá natureza privada e 
patrimônio próprio separado dos cotistas, e sem 

  A lei que cria o Programa Pé-de-Meia, para 
incentivo educacional de estudantes do Ensino 
Médio público, foi publicada na quarta-feira 
(17/01), no Diário Oficial da União. A legislação 
define quem poderá receber e a forma de 
financiamento do benefício, e como e quando o 
dinheiro poderá ser usado.
  Embora o detalhamento sobre valores que 
serão depositados nas poupanças e efetivação 
dos saques devam ser regulamentados em outra 
publicação, a lei já define quem poderá 
participar do programa. Os principais critérios 
são relacionados à educação e renda.

Para o ensino regular
  Ser estudante do ensino médio das redes 
públicas; pertencer a família inscrita no 
Cadastro Único para Programas Sociais do 
Governo Federal (CadÚnico); efetivar a 
matrícula no início de cada ano letivo; ter 
frequência escolar mínima de 80% do total de 
horas; concluir o ano com aprovação; participar 
dos exames do Sistema de Avaliação da 
Educação Básica (Saeb) e da avaliação externa 
de estados e Distrito Federal, para o ensino 
médio; e participar do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem), no último ano do ensino 
médio.

Para a Educação de Jovens e Adultos (EJA)
  Ter idade entre 19 e 24 anos; pertencer a família 
inscrita no Cadastro Único para Programas 
Sociais do Governo Federal (CadÚnico); 
participar no Exame Nacional para Certificação 
de Competências de Jovens e Adultos (Encceja), 
e participar do Exame Nacional do Ensino 
Médio (Enem).
  Estudantes de famílias com renda per capita 
mensal igual ou inferior a R$ 218 terão 
prioridade na participação do programa. Nos 
casos de famílias compostas por uma pessoa, a 
poupança não poderá ser acumulada com o 
recebimento dos Benefícios de Renda de 
Cidadania, Complementar, Primeira Infância, 
Variável Familiar e Extraordinário de Transição.

Fundo
   Alguns dos principais objetivos do Programa 
Pé-de-Meia estão relacionados à redução das 
taxas de retenção, abandono e evasão escolar, 
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PARTICIPAÇÃO: JOVENS DE OURO 2.0 VISITAM A 
CÂMARA DE VEREADORES DE OURO PRETO

36 jovens participantes do programa Jovens de Ouro 2.0 visitaram a Câmara de Vereadores de Ouro Preto.

 Matheus Pacheco explicou o cotidiano dos 
vereadores e também destacou a Tribuna Livre, 
um espaço crucial onde cidadãos de Ouro Preto 
e municípios vizinhos têm a oportunidade de 
apresentar ideias e reivindicações durante as 
reuniões legislativas.
  A visita, que ocorreu entre 13h30 e 15h00, 
evidenciou o comprometimento dos jovens em 
compreender e participar ativamente do 
processo democrático local. O Programa 
Jovens de Ouro 2.0 continua a se consolidar 
como uma oportunidade eficaz para a 
formação cidadã desses jovens, preparando-os 
para assumir papéis ativos na sociedade.

submetida à votação.
Durante a roda de conversa sobre leis, os 
jovens participaram e demonstraram interesse 
com as questões políticas do município e do 
país. "É inspirador testemunhar o engajamento 
destes jovens, que demonstram estar 
sintonizados e atualizados. A razão primordial 
desta visita é encorajar a participação deles 
nas futuras visitas e atividades do programa. 
Nesse sentido, os jovens de Ouro Preto, tanto 
dos distritos quanto da sede, se preparam para 
se envolver na promoção de políticas públicas 
direcionadas à juventude", observou a 
assistente social.

  Na última sexta-feira, 12 de janeiro, 36 jovens 
participantes do programa Jovens de Ouro 2.0 
visitaram a Câmara de Vereadores de Ouro 
Preto, acompanhados pela assistente social 
Suelem Cristiane dos Santos. A iniciativa visa 
proporcionar aos jovens uma compreensão 
mais profunda da estrutura da Casa Legislativa.
   Sob a orientação do vereador Matheus 
Pacheco, a visita incluiu uma imersão no 
processo eleitoral e nas responsabilidades de 
quem ocupa as cadeiras da Câmara. O 
vereador destacou a importância do diálogo 
para a eficiência do órgão legislativo, e 
enfatizou a relevância de cada proposta 
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LEI PAULO GUSTAVO: AGENTES CULTURAIS E PRODUTORES 
AUDIOVISUAIS PODEM ENVIAR PROJETOS ATÉ O DIA 31 DE 

JANEIRO
Estão abertas, até o dia 31 de janeiro, as seleções para agentes culturais e produtores audiovisuais que desejam concorrer à premiação dos editais da Lei Paulo Gustavo.

Artes plásticas e visuais
Conjunto de atividades artísticas que representam 
o mundo real, ou imaginário, e que tem a visão 
como principal forma de avaliação e apreensão. 
Está relacionada com a beleza estética e com a 
criatividade do ser humano, capaz de criar 
manifestações ou obras agradáveis aos olhos. 
Serão aceitas nessa categoria as iniciativas 

relacionadas à fotografia, pintura, xilogravura, 
artesanato, moda e escultura.

Como se inscrever

O proponente deve encaminhar a documentação 
obrigatória por e-mail, no seguinte endereço: 
promocao.cultural@ouropreto.mg.gov.br até as 
23h59 do dia 31 de janeiro de 2024 ou 
presencialmente, no Departamento de Promoção 
Cultural da Secretaria de Cultura e Turismo - 
Casa do Folclore, situado na Praça Antônio Dias, 
nº 29, bairro Antônio Dias, nesta cidade de Ouro 
Preto de segunda a sexta-feira, de 12h às 17h.
O agente cultural proponente deve enviar a 
seguinte documentação para formalizar sua 
inscrição: formulário de inscrição que constitui o 
Plano de Trabalho (projeto); currículo do 
proponente; cópia dos documentos pessoais do 
agente cultural ou representante legal (CPF e 
RG); mini-currículo dos integrantes do projeto; 
documentos específicos relacionados na 
categoria de apoio em que o projeto, quando 
houver; outros documentos que o proponente 
julgar necessário para auxiliar na avaliação do 
mérito cultural do projeto, mas atenção: cada 
proponente poderá concorrer neste edital com, no 
máximo um projeto e poderá ser contemplado 
com no máximo um projeto.
Os projetos apresentados deverão conter previsão 
de execução não superior ao dia 31 de dezembro 
de 2024. As inscrições são gratuitas, os editais 
completos estão disponíveis no site da prefeitura:
 https://ouropreto.mg.gov.br/transparencia/diario
-publicacoes/3349#27932

Leitura, escrita e oralidade
Conjunto de atividades determinadas pela 
modalidade artística e cultural que tem como 
matéria-prima a palavra, usada na construção de 
histórias ou na expressão de emoções e ideias. 
Serão aceitas nessa categoria iniciativas 
relacionadas a bandas artísticas, saraus de poesia 
e publicações literárias.

  São dois editais viabilizados por recursos do 
Governo Federal. Ouro Preto recebeu cerca de 
R$ 650 mil reais para aplicação dos projetos. Os 
recursos foram distribuídos conforme a 
população de cada município. A legislação 
representa um marco histórico ao promover o 
maior investimento direto já feito no setor 
cultural brasileiro.
  Em Ouro Preto estão abertos dois editais. O 
primeiro, no valor de R$ 185 mil reais, divididos 
entre as seguintes categorias: “culturas 
populares; leitura escrita e oralidade; artes 
plásticas e visuais”. E o segundo edital, no valor 
de R$ 440 mil reais para projetos culturais na área 
de audiovisual.

Conheças as categorias dos editais:
O primeiro edital premiará iniciativas que 
contribuam no fomento de ações artísticas e 
culturais no município de Ouro Preto. Serão 
disponibilizados 60 (sessenta) prêmios na forma 
de reconhecimento pela trajetória, prática e/ou 
iniciativa cultural de grupos culturais e 
manifestações populares, artistas, agentes 
culturais, técnicos e demais integrantes da cadeia 
produtiva cultural e artística ouro pretana.

Culturas populares
Conjunto de atividades determinadas pela 
interação dos indivíduos, elementos e tradições 
associados à linguagem popular. Serão aceitas 
nessa categoria iniciativas relacionadas a 
congado, corporações musicais, escolas de 
samba, blocos carnavalescos, festas tradicionais, 
corais, capoeira e outras;
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Abaeté, Juatuba, Belo Vale, Mariana, Brumadinho 
e Rio Piracicaba. Cada município receberá uma 
das oficinas ofertadas pelo projeto, a fim de 
qualificar jovens e adultos que atuam ou queiram 
trabalhar com Cultura. 
  Ao circular de forma descentralizada, o projeto 
auxilia no crescimento e na descentralização das 
políticas públicas e dos investimentos de incentivo 
fiscal em diferentes regiões do país. “Acreditamos 
que investir na formação, no desenvolvimento e na 

potência das comunidades locais significa 
reconhecer valores e proporcionar um ambiente 
profissional para a criação e produção cultural. 
Um processo de formação nas cidades do interior 
reverbera para dentro da própria comunidade, 
projeta a construção de futuros melhores, gera 
renda e estimula mais pessoas a atuarem no setor 
cultural”, comenta Lena Cunha, gestora cultural e 
responsável pela coordenação pedagógica do 
Movimenta Cultura.

Movimenta Cultura

  O Movimenta Cultura busca promover 
profissionalização, geração de emprego, renda e 
novas oportunidades por meio da arte e da cultura. 
A iniciativa irá percorrer mais de 25 municípios de 
três regiões do país: Nordeste, Norte e Sudeste e 
realizar 60 oficinas formativas gratuitas, até março 
de 2024. Em Minas Gerais, o projeto circula por 
várias cidades, como Caeté, São Gonçalo do 

  O Movimenta Cultura, ação formativa itinerante 
na área da Gestão Cultural, promovida pelo Centro 
Cultural Tatajuba e patrocinada pelo Instituto 
Cultural Vale, via Lei de Incentivo à Cultura - Lei 
Rouanet, chega à cidade de Mariana. O projeto, 
que já passou por Caeté, São Gonçalo do Abaeté, 
Juatuba e Belo Vale, realiza no município a oficina 
gratuita Território, Cultura e Participação Social, 
destinada a produtores, artistas, profissionais 
envolvidos com produção cultural e interessados 
em geral. O conteúdo irá abordar a participação 
social como possibilidade para que o cidadão atue 
na cultura, na identidade e na memória de sua 
comunidade.  
  As aulas acontecem entre os dias 29 de janeiro a 2 
de fevereiro, no Hotel Providência (Rua Dom 
Silvério, 232, Centro), das 18h30 às 22h. Os 
interessados em participar devem preencher o 
formulário de inscrição disponível no link 
https://forms.gle/vf5fvEJN8yHLpKti6 até o dia 24 
de janeiro. As vagas são limitadas. Mais 
informações podem ser obtidas pelo número (31) 
9.9785-7876 e canais do projeto:
 i n s t a g r a m . c o m / m o v i m e n t a . c u l t u r a , 
facebook.com/projetomovimentacultura e 
linktr.ee/movimenta.cultura.
  A oficina Território, Cultura e Participação Social 
visa auxiliar os alunos na criação de iniciativas 
para a comunidade em que vivem. Ela irá tratar do 
conceito de território e dos aspectos históricos da 
democracia e ensinará como a participação social 
pode aumentar as possibilidades de atuação de um 
agente cultural. As aulas serão ministradas pelo 
Doutor em Ciência Política e Mestre em Filosofia 
do Direito, André Rubião, também diretor do 
Centro Cultural Unimed-BH Minas, e por 
Bernardo Gomes Barbosa Nogueira, Doutor em 
Teoria do Direito pela PUC/MG e Mestre em 
Ciências Jurídico-Filosóficas pela Faculdade de 
Direito da Universidade de Coimbra.

OPORTUNIDADE: MARIANA RECEBE OFICINA 
GRATUITA EM GESTÃO DA CULTURA 

Os interessados devem se inscrever até o dia 24 de janeiro.
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  Endereço: Rua Direita, 105 - Centro - Mariana/MG

Telefone: (31) 35572518 / WhatsApp: (31)982330881

Novidades
toda

semana!
Preço e 

qualidade em 
um só lugar!

ESPORTE EM ALTA: EM MARIANA O PROGRAMA BOLSA 
ATLETA 2024 BATE RECORDE DE CONTEMPLADOS

Estão aptos para receber o Bolsa Atleta 2024, 49 inscritos.

Fisiculturismo
10. ELAINE LUCAS - Handebol
11. ELIANE DA CONCEIÇÃO BORGES - 
Ciclismo
12. ELIZABETE APARECIDA CLEMENTE - 
Handebol
13. ELZA SOARES DIAS - Jiu-jitsu
14. EVANDRO ELIAS BUENO JUNIOR - 
Handebol
15. EVERTON DE SOUZA CARNEIRO - 
Ciclismo
16 .  FABIO AUGUSTO RODRIGUES - 
Taekwondo
17.  GLEISSON FERNANDO PEREIRA 
LEONEL - Ciclismo
18. JEAN CARLOS DA COSTA - Arremesso de 
Peso
19. JEFFERSON BATISTA FLORES DA SILVA - 
Ciclismo
20. JONATHAN MAGNO DE SOUZA - Jiu-Jitsu
21. JULIANA DE COUTI MACEDO - Thai chi 
chuan
22. KATIA MARIA DOS SANTOS QUIRINO - 
Handebol
23. LAZARO JESUS MOREIRA - Ciclismo
24. LEANDRO MARCELINO GONÇALVES - 
Boxe
25. LIEGE DA SILVA WALTER - Ciclismo
26. LUAN DANIEL DOS ANJOS FONSECA - 
Xadrez
27. LUIZ AUGUSTO DA CRUZ ANDRÉ - 
Taekwondo
28. MAICON DOS REIS ESTANISLAU - Boxe
29. MARCIANO ANDERSON DE JESUS - 
Brazilian Grappling
30. MARIA APARECIDA ALVES DOS SANTOS 
- Handebol
31. MARIA DIVINA LEMOS ANDRADE DE 
ASSIS - Taekwondo
32. MARIA FRANCISCA SIMÃO - Atletismo

33. MARISLAINE DA PENHA MACIEL 
OLIVEIRA - Taekwondo
34. MAURO MARGARIDO - Taekwondo
35. ODETE DO CARMO MARTINS DE JESUS - 
Xadrez
36. PAULO SERGIO ANSELMO - Ciclismo
37. ROBERT DA SILVA COSTA - Downhill
38. SILVIA CELIA MESSIAS FERREIRA - 
Taekwondo
39. SILVIA CRISTINA NOLASCO GOMES - 
Taekwondo
40. STEPHANIA CAROLINA DOS SANTOS - 
Taekwondo
41.SUELY GOMES PEREIRA MOREIRA - 
Taekwondo
42. THIAGO FREITAS SOUZA - Ciclismo
43.  TIAGO ANDRADE GONÇALVES - 
Ciclismo
44. VALDENI BATISTA ALVES - Muaythai
45. VALDERLEI DOS SANTOS - Taekwondo
46. VERA LUCIA FERREIRA KELLY - 
Atletismo
47. VICTOR MILAGRES MIRANDA DA 
COSTA SANTOS - Downhill
48. VINICIUS DO CARMO BANDEIRA 
PASSOS - Ciclismo
49. WANDERSON APARECIDO DA SILVA - 
Ciclismo

Ciclismo
2. AMAIR LAURO DE ARAUJO FONSECA - 
Xadrez
3. ANDREIA REZENDE SILVA PONTES - 
Handebol
4. CASSILDO CASTILHO DE PAULA - 
Taekwondo
5. DALIENE CAROLINA DE SOUZA - 
Taekwondo
6. DEBORA BARBOSA NASCIMENTO - Muay 
thai
7 .  D E B O R A C R I S T I N A D A R O C H A 
PROCÓPIO - Handebol
8. DIANA ANTONIA DOS SANTOS - Thai chi 
chuan
9. DONATO VASCONCELOS FERREIRA - 

  Esse é o maior número de contemplados desde a 
primeira edição do programa, em 2007, segundo 
aponta o poder executivo de Mariana. Esportistas 
de modalidades coletivas e individuais irão 
receber o benefício da Prefeitura de Mariana.
  Organizado pela Secretaria de Esportes e 
Eventos, o investimento, no ano de 2024, é de R$ 
213 mil. A bolsa, por atleta,   pode chegar a R$ 988 
conforme critérios estabelecidos pela Lei nº 
2.025/2006. Foram avaliados 75 inscritos.
O objetivo do programa é contribuir para a 
valorização da prática esportiva, viabilizando a 
compra de equipamentos, treinamento e custeio 
com viagens e concursos. Confira os beneficiados:

1. ADENILSON ROMARES DA SILVA - 

O Consórcio ÁPIA EXE solicita o 
comparecimento do Senhor LUIS 
G U S T A V O  N A S C I M E N T O 
BARCELOS, portador da CTPS n° 
1 4 9 7 2 1 ,  s é r i e  1 6 7 0 6 ,  a o 
estabelecimento de seu empregador, 
situada à Rua Taxista Joãozinho 
V i e i r a ,  8 1 5 ,  V i l a  d o  C a r m o , 
Mariana/MG, no prazo de 24 horas (01 
dia), para tratar de assuntos de seu 
interesse.
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  Sem onerar os cofres públicos, a Prefeitura de Mariana 
adquiriu cinco veículos para ações de gestão de risco, 
licenciamento e fiscalização. O investimento de R$ 1,3 
milhão, é uma contrapartida ambiental pela atuação da 
mineradora Samarco no município. 
  A frota é composta por quatro caminhonetes modelo Hilux, 
um carro modelo Duster e uma embarcação motorizada. Os 
veículos são vinculados à Secretaria Municipal de Meio 
Ambiente e Desenvolvimento Sustentável e, também, serão 
utilizados pela Defesa Civil. 

Defesa Civil
  No período de chuva, Mariana possui pelo menos 80 pontos 
em monitoramento como área de risco para deslizamentos ou 
alagamentos. Uma das caminhonetes foi cedida para 
utilização da Defesa Civil, que pode intensificar a atuação na 
gestão de risco, essencialmente no trabalho de fiscalização e 
amparo à população. Diante da necessidade, o órgão também 
poderá dispor da embarcação para salvamento e inspeção. 

Gestão ambiental
  Duas caminhonetes são direcionadas para ações de 
Licenciamento Ambiental de empreendimentos e atividades 
econômicas. A Guarda Ambiental, com o objetivo de 
otimizar o combate aos crimes ambientais, fica com uma 
caminhonete. O carro irá compor a frota da Secretaria de 
Meio Ambiente, para deslocamento em atividades rotineiras.

CONTRAPARTIDA SOCIOAMBIENTAL: MARIANA RECEBE CINCO 
NOVOS VEÍCULOS PARA FISCALIZAÇÃO E GESTÃO DE RISCO

A frota é fruto de um Termo de Compromisso de Contrapartida Socioambiental nº12/2022 ainda na gestão Ronaldo Bento.
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LAVA JATO 2 AMIGOS

Endereço: Rua Antônio Alves - 15 - São Cristóvão

Tel: 99959-9564Tel: 99959-9564

LAVA JATO 2 AMIGOS

VEREADOR EDIRALDO PINICO REQUER QUE SEJA INCLUÍDO NO 
CALENDÁRIO OFICIAL CULTURAL O DIA ESPORTIVO DA SELEÇÃO 

DE MARIANA
Projeto deve ser comemorado no dia 16 de julho, aniversário da Primaz de Mariana.

incentivando a aproximação das pessoas e 
d i sseminação  de  cu l tura  para  a 
população.” Finaliza Pinico.

acolhida dos meus nobres pares quanto à 
aprovação do projeto que significa 
reverenciar a própria história de Mariana, 

  O vereador Ediraldo Ramos – Pinico 
(AVANTE), apresentou a retificação do 
Projeto de Lei 132/2023 que inclui no 
Calendário Oficial de Eventos do Município 
a alteração dada ao nome do projeto. Sendo 
assim, fica intitulado “Dia Esportivo da 
Seleção de Mariana”. Tal, Campeonato 
Esportivo, era realizado no dia em que é 
comemorado o aniversário do município de 
Mariana, há 08 (oito) anos, organizado na 
época pela secretaria de esporte. 
“O esporte hoje é considerado uns dos 
maiores instrumento de inclusão social, 
propiciando qualidade de vida, combate ao 
sedentarismo, cria laços de amizade, 
espírito de equipe e respeito.” Desta Pinico. 
  Vale ressaltar a importância de inclusão do 
referido evento, uma vez que, envolve 
diversas  pessoas  entre  esportistas 
profissionais da liga Mariana, categorias de 
base, amadores e admiradores do esporte. A 
presente proposta vem consolidar no 
Calendário Municipal o referido evento, 
propiciando momentos  de  lazer  e 
entretenimento, inclusão e desenvolvimento 
cultural na cidade. 

“Espero a favorável sensibilização e 
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Clínica Moderna Odontologia | Dr. Lucas Sales

Agende sua avaliação: (31)981052121

▪Clínica Geral
▪Ortodontia

▪Implantodontia
▪Odontologia Estética

clinicamoderna_

Conheça o Ultraformer III um equipamento avançado, que oferece 
resultados excepcionais em procedimentos de rejuvenescimento 
facial e corporal sem a necessidade de intervenções cirúrgicas.

Telefone: (31) 3558-4354
Endereço: R. Sete Lagoas, 20 - cabanas, 

Mariana - MG

OURO PRETO: CRA LGBT + PROMOVE A I SEMANA DA 
VISIBILIDADE TRANS

Uma iniciativa da Prefeitura de Ouro Preto, por meio da Secretaria de Desenvolvimento Social e do Centro de Referência e Acolhimento (CRA) LGBT+.

Abertura
Posse da servidora Ashley Ribeiro como 
coordenadora do CRA LGBT+
Autocuidado de pessoas trans: Sessão de 
massagem com a equipe do SPA do Ouro

Terça-feira, 30/01
Horário: 18h às 20h
Bate papo: Quais são direitos legais e 
conquista da população Trans - Prof. 
Alexandre Bahia/UFOP

Quarta-feira, 31/01
Horário: 18h às 20:30h
SINE e CRA LGBT+: Mutirão de cadastro 
da população trans do Sine de Ouro Preto no 
CRA

Quinta-feira, 01/02

Horário: 18h às 20:30h
Tira dúvidas: Processo transexualizador e 
harmonização em Ouro Preto, com a médica 
Nayra Freitas

Sexta-feira, 02/02
Horário: 13h às 17h
Plantão de atendimento nutricional para 
pessoas trans - Projeto Nutra UFOP
Horário: 18h às 20:30h
Roda de conversa: Pessoas trans e famílias: 
troca de experiências e afetos - Coletivo Mães 
pela Liberdade

Durante toda a programação:

Projeto Saindo do Armário: Doação de 
roupas, calçados e acessórios para pessoas 
trans - CRA LGBT+

que compõe a equipe do CRA LGBT+, e que 
participou do planejamento da I Semana da 
Visibilidade Trans.
A população ouro-pretana poderá prestigiar a 
programação que inclui subtemas como o uso 
de hormônios e redesignação sexual e a 
legislação vigente. Haverá também mutirão 
de cadastro da população trans do SINE de 
Ouro Preto.
Todas as atividades serão realizadas na rua 
Barão de Ouro Branco, nº. 82, no bairro 
Antônio Dias, onde também podem ser 
doados calçados, acessórios e roupas para 
pessoas trans, o que integra o Projeto Saindo 
do Armário.

Confira a programação completa:
Segunda-feira, 29/01
Horário: 18h às 20:30

  Evento levará Ouro Preto a um novo patamar na valorização e 
conscientização sobre as pessoas travestis, transexuais e 
transgêneras, com a I Semana da Visibilidade Trans, entre os 
dias 29 de janeiro e 02 de fevereiro.
“Historicamente, ações de visibilidade sempre tiveram um enfoque 
em apenas falar sobre o assunto, com vistas a um público geral. 
Para nós, enquanto pessoas trans/travesti, ter uma semana cujo 
enfoque são ações específicas ao nosso bem-estar e inclusão na 
sociedade é muito inovador e diferente”, declara Ashley Ribeiro, 
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Maria Cristina da Silva – Secretária; Hugo 
Stefanio Carvalho Carneiro – 1º Tesoureiro; Denis 
Almeida dos Reis – 2º Tesoureiro; Geisiane da 
Silva Oliveira – Diretora Social; Carolina Soares 
Araújo – Diretora Comercial; Renato Silva Cunha 
– Diretor Comercial; Érica Campomizzi Machado 
– Diretora de Prestação de Serviços; Heliene 
Margareth Silva Vieira – Diretora de Prestação de 
Serviços; Amarildo Pereira de Souza – Diretor de 
Prestação de Serviços; Bernardo Campomizzi 
Machado – Diretor Jurídico; Otávio Silva Mafia - 
Diretor de Agropecuária; Rebeca Fernanda 
Barbosa de Souza – Diretora da ACIAM Mulher; 
Patrícia Camêllo – Diretora da ACIAM/CDL 
Cultura e Turismo; Juliana Barbosa – Diretora da 
ACIAM/CDL Cultura e Turismo; Henrique 
Fonseca – Diretor da ACIAM/CDL Jovem; 
Luciano Lage Torres Alves – Conselho Fiscal; 
José Eustáquio Elias – Conselho Fiscal; Ilair 
Mendes Spinola – Conselho Fiscal.

  Na noite do dia (04/12), na sede da ACIAM/CDL 
Mariana, atendendo às normas estatutárias das 
entidades,  durante a  Assembleia Geral 
Extraordinária para Eleição de Diretoria e do 
Conselho Fiscal da Associação Comercial 
Industrial e Agropecuária de Mariana e da Câmara 
de Dirigentes Lojistas de Mariana, para o Triênio 
2024/2026, a empresária Ana Cristina Coura Mol 
e Silva (da ACM Contabilidade) foi aclamada 
presidente da ACIAM/CDL Mariana para o 
triênio 2024/2026. 
  A base da sua diretoria será a mesma da gestão 
anterior, tendo como Vice-Presidente Ligia 
Mendes (Master Mind – Treinamentos de Alta 
Performance) além da participação de novos 
diretores para fortalecer as instituições. 
ACIAM/CDL Mariana, trabalhando para você! 
Diretoria da ACIAM/CDL Mariana Triênio 
2024/2026: Ana Cristina Coura Mol e Silva – 
Presidente; Lígia Mendes – Vice-Presidente; 

Travessa	Venceslau	Braz		-	Nº	47	-	Mariana

GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS
GABINETE DO 
                   VEREADOR EDIRALDO RAMOS

-Indicações
-Sugestões

Trabalhamos em 
prol da comunidade!

Varanda das

Delícias

Endereço: Rua Santa Cruz - 114 - 
Barro Preto - Mariana/ Telefone: 

3557-2194 - 99798-6657

Servimos MARMITEX (atendimento de 11hrs ás 14hrs)

Endereço: Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG

Qualidade

Preço Justo

Telefone: 35573733 / 971944913

O Consórcio ÁPIA EXE solicita o comparecimento do Senhor TALES IAM DIAS DE OLIVEIRA, portador da 
CTPS n° 135729, série 376-39, ao estabelecimento de seu empregador, situada à Rua Taxista 
Joãozinho Vieira, 815, Vila do Carmo, Mariana/MG, no prazo de 24 horas (01 dia), para tratar de 
assuntos de seu interesse.

Empresa Lava Jato Babalu Ltda, por determinação da Secretaria Municipal de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável de Mariana - SEMMADS, torna público o requerimento da Licença 
Ambiental Simplificada referente ao Empreendimento Lava Jato Babalu Ltda, Classe = 1, sujeita ao 

º  Licenciamento Ambiental Municipal, por meio do processo SEMMADS n 9887/2023, para a atividade de 
Lavagem de Veículos, localizado na sede do município de Mariana.  Informa que foi apresentado o 
Relatório Ambiental Simplificado e demais documentos do Formulário de Orientação Básica, que se 
encontram à disposição dos interessados na SEMMADS de Mariana, das 08:00 h às 17:00 h, de segunda 
a sexta.  

UM CICLO QUE SE FECHA E OUTRO QUE SE INICIA: ANA CRISTINA 
COURA MOL E SILVA É ACLAMADA PRESIDENTE DA 

ACIAM/CDL MARIANA
Ana Cristina foi aclamada para presidir a ACIAM/CDL para o triênio 2024/2026, Ligia Mendes é a vice-presidente.

Empresas de Pequeno Porte (EPP). 
Programação
Pré-inscrição – Através do preenchimento do 
formulário de inscrição; - Reunião de 
sensibilização com os participantes; - 
Realização de 8 encontros presenciais e online. 
Um Agente Local de Inovação (ALI) irá até sua 
empresa, mas você precisa se comprometer em 
se dedicar ao projeto e a recebê-lo. Cada 
encontro terá duração média de 1 a 2 horas.

   A ACIAM e CDL Mariana são parceiras do 
Sebrae Minas no programa ALI Brasil Mais. 
Este programa traz inovação às empresas, 
visando aumentar a produtividade e promover a 
transformação digital nos pequenos negócios, 
com melhorias rápidas e de alto impacto. 
  O projeto, 100% subsidiado pelo Sebrae, busca 
aumentar a produtividade da empresa, gerando 
aumento da receita e redução de custos. Quem 
pode participar: Microempresa (ME) ou 

INOVAÇÃO: PROGRAMA ALI BRASIL MAIS, UMA PARCERIA 
ENTRE O SEBRAE E A ACIAM/CDL MARIANA  

Quer dar um “UP” nos resultados da sua empresa, por meio da Transformação Digital?
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CONSÓRCIO – FINANCIAMENTO – AUTO – RESIDENCIAL – 
EMPRESARIAL E VÁRIOS OUTROS PRODUTOS PARA VOCÊ

Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 142  / Centro - (subida para Câmara Municipal)
Telefone: (31) 3558-6375/ 9.8888-6375/ 9.8228-6024              

Facebook: ATENA Corretora De Seguros / Email: corretora@atenaseguros.com.br

Eleita a melhor Corretora De Seguros pelo Troféu 
Empresarial 2022

VOTO POPULAR E VOTO DA INTERNET!

EDUCAÇÃO: EM MARIANA, PREFEITURA REALIZA 
CONTRATAÇÃO TEMPORÁRIA PARA A EDUCAÇÃO

O processo de designação pretende complementar o quadro de funcionários para o início do ano letivo.

Escola Municipal Santa Godoy, na rua 
Wenceslau Braz, nº 247, nos dias e horários 
determinados. É necessário apresentar 
original e cópia dos documentos pessoais, 
comprovação de quitação eleitoral, 
certificado de reservista (sexo masculino 
até 45 anos), comprovante de residência e 
declaração comprobatória de tempo de 
serviço expedida pelo Departamento de 
Pessoal da Prefeitura Municipal de 
Mariana (se houver). 
  O processo de designação pretende 
complementar o quadro de funcionários 
para o início do ano letivo. Há vacância de 
cargos devido ao afastamento de 
servidores efetivos, que em reabilitação 
profissional, com restrições médicas, 
licença sem vencimento, licença saúde e 
cedidos para outros órgãos Públicos 
Municipais, Estaduais, entre outros.

     A Prefeitura de Mariana, através da Secretaria de Educação, 
abriu processo de contratação temporária de funcionários para 
atuação na rede municipal de ensino. Conforme publicação no 
Diário Oficial do município, divulgado na última sexta-feira 
(12/01), são disponibilizadas 407 vagas para as designações, que 
acontecem até 23 de janeiro.  
  Os cargos disponíveis são para secretário escolar, professor de 
anos iniciais e finais, monitor de creche, monitor de ensino especial 
e especialista em educação. Os interessados devem comparecer na 

integração do trabalho individual com a proposta 
pedagógica da escola. Outras condições também 
foram estabelecidas como número adequado de 
estudantes e de turmas, por profissional, além de 
ambiente físico saudável e seguro.

exclusiva na concessão de gratificações e 
adicionais.
  A jornada de 40 horas semanais também foi 
garantida e deverá ter parte dedicada a estudos, 
planejamento e avaliação,   além de garantia da 

  Depois de tramitar 5 anos no Congresso Nacional, 
foi sancionada pelo presidente Luiz Inácio Lula da 
Silva e publicada no Diário Oficial da União, na 
quarta-feira (17/01), a Lei 14.817/2024 que 
estabelece as diretrizes para valorização de 
professores da rede pública. Plano de carreira, 
formação continuada e condições de trabalho, 
como jornada de 40 horas, foram asseguradas.
  A lei define que, além dos professores, serão 
alcançados pelas diretrizes outros profissionais 
“detentores da formação requerida em lei” como 
os que exercem funções de suporte pedagógico 
(diretores e administradores escolar, inspetores, 
supervisores e orientadores educacionais) ou de 
suporte técnico e administrativo (com formação 
técnica ou superior em área pedagógica).
  As diretrizes estabelecem como deverá ser 
constituída a carreira desses profissionais, que só 
poderão ingressar exclusivamente por concurso de 
provas e títulos. Entre as considerações estão a 
possibilidade de progressão funcional periódica e o 
estímulo ao desenvolvimento profissional, em que 
levem em conta as titulações e formação 
continuada, a avaliação de desempenho e 
experiência profissional, além da assiduidade.
  A lei também assegura piso atrativo e progressão 
que estimule a carreira e prevê que sejam 
consideradas as especificidades das redes de ensino 
e questões como atribuições adicionais e dedicação 

VALORIZAÇÃO: LEI GARANTE A 
PROFESSORES PLANO DE CARREIRA E 

JORNADA REDUZIDA
Após tramitar por 5 anos no Congresso, lei foi sancionada.



24_____________________________________________18/01/2024 a 25/01/2024

Sociais da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_
Por aqui sempre aparece as notícias da semana, os aniversários, as homenagens, 

de tudo um pouquinho! Vem participar também - (31) 9 8632-8731
Endereço: Rua Bom Jesus  - 123  - Barro Preto 

Whatssap:  31 9 8223-9194

O Ivanildo, residente em Monsenhor Horta, foi 
agraciado com um botijão novinho na promoção da 

Líder Gás Recarga Premiada.
Os sorteios ocorrem todas as sextas-feiras, às 10h. 
Compre um botijão, ganhe um cupom e participe!

Exemplo de profissional, essa é Érica Machado!

Oliver completou seu primeiro ano de vida!
Desejamos muita luz e paz!!Esbanjando simpatia por aqui, Thaynara Souza!

Que encontro agradável entre Perdigão e Deyvson
Ribeiro. Duas peças raras!

Dia 16 Naiara completou mais uma primavera.
Que seu novo ciclo seja lindo e abençoado!

Weregan adora mostrar sua rotina nas redes sociais,
e uma das coisas que ele ama é a natureza e passar o 

final de semana na roça, tem coisa melhor?

‘’No cantinho que eu mais amo, minha clínica!
Eu amo demais!’’

@gislainefreitasestetica

Nosso querido, Aloísio Caburé recebendo das mãos 
do nosso jornalista, Cassiano Aguilar, o prêmio de 
Honra ao Mérito concedido as personalidades do 

município de Mariana que se destacaram ao longo 
do ano de 2023.
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